



PARASHÁH - PORCIÓN DE LA SEMANA

#49/ VA'ETJANÁN - "FUI HECHO PARTÍCIPE DE LA GRACIA"

Deuteronomio 3:23 - 7:11

Día 1

El propósito de estos estudios es ayudarnos a entender el texto de la Escritura acercándonos lo más posible a lo que el autor Divino nos quiso comunicar. Esta comunicación fue hecha por medio del autor humano, su idioma, su lenguaje, el cual es el hebreo con todos sus modismos y figuras del lenguaje. Conocer esto nos acerca mucho más al sentido original de la revelación de Dios para nosotros.

Al reunirnos cada Shabat como asamblea de creyentes para estudiar la Toráh, estamos obedeciendo un mandamiento dado por 'Adonay.

Estudiar semanalmente la Toráh es una costumbre por generaciones avalada por los Apóstoles del primer siglo: "Porque Moisés, desde generaciones antiguas, tiene en cada ciudad sus pregoneros, puesto que es leído en las sinagogas cada sábado". Hechos 15.21

Esta es una instrucción apostólica expresada en el concilio de Jerusalén. Esta instrucción sustenta el estudio de la Toráh (Moisés) cada Shabat.

Esta costumbre para el día de Shabat en relación al estudio de la Toráh, también está reflejada en Hechos 13.15: "Y después de la lectura de la ley (esto es, la Toráh) y de los profetas, los principales de la sinagoga mandaron a decirles: Varones hermanos, si tenéis alguna palabra de exhortación para el pueblo, hablad". Sabemos por el testimonio del libro de los hechos que esta narración incluye al Apóstol Pablo y a Bernabé, dos baluartes de las Asambleas del I siglo.

La fe bíblica y el estudio de la Toráh están íntimamente relacionados. No podemos decir que creemos, si no conocemos la Escritura. El Rúaj HaQódes (El Espíritu de Santidad) nos guía a estudiar las Escrituras. El Mashíaj dijo: Escudriñad las Escrituras; porque a vosotros os parece que en ellas tenéis la vida eterna; y ellas son las que dan testimonio de mí. Juan 5.39

Esta es la segunda parasháh – porción – del libro de Deuteronomio que significa palabras, asuntos o promesas. En hebreo **Dvarim**. Otro nombre para esta parasháh es **mishnéh Toráh** que en la literatura judía corresponde a la expresión griega **"Deuteronomio"**. Deuteronomio en griego significa **"la segunda ley"**; no porque sea una segunda, no porque sea otra. En español pensamos que si hay segundo, es porque hay primero, pero no es así en este caso. Es la misma, simplemente resumida o compendiada y se llama **mishnéh Toráh**.

Aquí Moshéh expresó que tuvo a bien de parte de Hashem extraer los sentidos ocultos, las cosas implícitas en toda la Toráh que Hashem había dado. Como lo expresa el mismo Deuteronomio: "Las cosas secretas pertenecen a YHWH nuestro Dios, pero las reveladas son para nosotros y para nuestros hijos para siempre, para que cumplamos todas las palabras de esta Ley". (Deuteronomio 29.29).

Habíamos dicho anteriormente que cuando Dios dio la Toráh en el monte Sinay estaba implícita la "entrada a la tierra de Israel", pero si vamos a Éxodo; allí no lo expresa tan claramente.

Lo que hemos aprendido, es que la Toráh que dio en el monte Sinay es la Toráh que regía la tierra de Israel, antes habíamos visto que la tierra de Israel es el símbolo de la **"Jerusalén Celestial"**. De la manera como dice Apocalipsis, nada inmundo entrara en ella: "¡Que jamás entre en ella ninguna cosa inmunda, que hace abominación o mentira, sino sólo los que han sido inscritos en el rollo de la vida del Cordero!". Apocalipsis 21.27.

Y si los hijos de Israel entraban con la Toráh, que **"es la llave"**; es decir la llave con la que iban a entrar a vivir dentro de la Jerusalem Celestial. Pero la misma tierra los iba a expulsar en la medida en que ellos comenzaran a comportarse fuera de esa ley. Entonces, hay que entender lo que dice Levítico 18.5: "Observaréis mis estatutos y mis decretos, pues el hombre que los haga vivirá por ellos. Yo, YHWH".

- ❖ **"vivirá dentro de ellas". Esta es la expresión correcta desde el texto hebreo.**
- ❖ **No dice vivirá por ellas. Porque hay que dejar claro que la Toráh no se dio para "dar la vida eterna al hombre", porque esa es la sensación que se tiene: Que en el Antiguo Testamento fue por la Toráh (Por ley), y ahora es por gracia. Pero no es así, "SIEMPRE HA SIDO POR GRACIA"**

Pero si deja claro una "precisa enseñanza" que nos amonesta hoy a nosotros: **Todo el que entraba a vivir en Israel, tenía que entrar con Toráh.**

¿Por qué creen que cayó todo el pueblo en el desierto? Porque no vivían conforme a lo que Dios iba revelando.

Por esto entonces, querían regresar a Egipto. Recordemos, que ellos tomaron todos los atributos que Dios les dio y reveló como Israel, y "ellos se los atribuyeron a Egipto":

- Egipto es la buena tierra.
- Egipto es la tierra que fluye leche y miel.
- Olvidaron todo lo que Dios había hecho desde el mismo momento en que comenzaron a darse los azotes – las plagas – allí en Egipto. Habían olvidado todo esto.

El ser humano olvida rápido y muy fácilmente lo que Dios ha hecho por él. Y olvidar todo esto, es el fundamento para comenzar a dudar.

Al olvidar todo lo que Dios había hecho, colocaron el fundamento sobre el cual construyeron su desconfianza. Comenzaron a dudar acerca de las promesas de Dios.

- Dios hizo señales, prodigios.
- Las diez plagas en Egipto.
- Las siete plagas postreras, nunca tocaron a los hijos de Israel.
- En el momento de sacarlos de Egipto, los pone en gracia delante de ellos, los cuales les dieron alhajas, maderas, telas, oro, plata y piedras preciosas, todo esto en el futuro era parte del plan de Dios para construir el Tabernáculo.
- Después de estos actos maravillosos, interpone la columna de fuego que los guarda de los egipcios, mientras ellos llegan al mar.
- En medio de estos hechos maravillosos, ellos comienzan a dudar.
 - Dios nos trajo aquí para matarnos.
 - "Que rápido olvidamos de donde Dios nos ha sacado".
 - Han pasado solo unas horas, - un día - y ahora están con "otra actitud".
 - Rapidísimo olvidaron lo que Dios había hecho por ellos.

¿Se te olvidó lo que Dios ha hecho por ti, o crees que saliste por tu propia cuenta?

Esta condición de esclavitud del ser humano nos debe dejar claro que efectivamente; "cual esclavos humanos" les era difícil "librarse del yugo de esclavitud"; igual nosotros hoy, "éramos esclavos del pecado" y nos era imposible "salir de allí". Esto tenemos que reconocerlo, inos era imposible!

No importa a donde hubiéramos ido, en que nos hubiéramos convertido, que hubiéramos hecho, la marca de nuestro pecado estaría allí todavía. **“El pecado de Judá está escrito con cincel de hierro; Con punta de diamante está grabado en la tabla de su corazón, Y en los cuernos de sus altares”.** Jeremías 17.1.

Esto nos muestra que todo lo que aplica para Judá es “representativo para toda la humanidad”. Lo que vale para una tribu, o una persona en particular, “puede “personificar a toda la humanidad”.

Observemos como antes de llegar al mar, “ya han olvidado todo”, después de abierto el mar y llegar al otro lado, mueren todos los egipcios; y “después de semejante portento”, aún no han transcurrido cuarenta días; y nuevamente “ya han olvidado todo” Por tal razón al construir el becerro de oro, dicen: **“Israel, estos son tus dioses que te sacaron de Egipto”.**

Esta enseñanza continua mañana

“Oh, Dios, danos un corazón agradecido, que mantenga siempre presente tus grandes obras de salvación a nuestro favor.”

Usado con permiso de su autor: Eric de Jesús Rodríguez Mendoza.